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第86分钟，海港队做出本场比赛
最后一次换人调整，莱昂纳多被替换
下场，出场的是久未露面的后腰阿布
拉汗。算上补时在内，当时还有近15
分钟比赛，在这次换人出现后，海港不
仅继续顶住了对手的大举压上，还利
用反击由蒯纪闻助攻徐新打入锁定胜
局的一球。

穆斯卡特开始“会”防守了！客场
赢下同长春亚泰的比赛后，不少随队
远征的球迷都有这样一个感觉。“以往
哪怕是最后时刻，他都会要求全队继
续压上，有时候效果倒不一定好。但
今天几次换人都建立在防守上，反而
取得了不错的效果。”有球迷这样说

道。事实上，穆斯卡特的这些调整并
非本轮才出现，自从客场最后时刻2
比2战平浙江队后，海港队已经完成
联赛中的四连胜。在这四场比赛中，
海港接连在第70到80多分钟的时段
里换上张琳芃、阿布拉汗这样的防守
球员，而在对阵亚泰和此前对阵大连
英博的比赛中，都曾出现了海港最后
时刻反击破门的场景。显然，有时候
打一下防守反击这件事，也令现在的
海港“尝”到了甜头。

执教海港一个半赛季以来，穆斯
卡特最为人熟知的是其带来的攻势足
球标签。去年，海港单赛季打入96球
冠绝中超；本赛季至今，海港也已经打

入39球，与申花并列进球榜首。但是
在防守端，尤其是联赛中，海港经常会
因为攻守欠缺平衡而出现一些危险场
面。远的比如上赛季后半段一些比
赛，与青岛西海岸的比赛若非李昂极
限救险，球队可能就将错失3分；本赛
季超级杯上，在领先的情况下并未过
多考虑防守而被对手逆转；主场面对
申花时，依然由于防守端调整略慢而
被对手绝平。客场对阵浙江队时，对
手同样利用边路体能下降的因素打开
缺口连续制造两粒进球……这些都是

“教训”，而目前来看，球队正在吸取这
些教训，这一点同样正不断被体现到
比赛中。

客场 3比 1战胜长春亚泰，这不是一场容易的比
赛。在苏亚雷斯上任后，亚泰的上升势头明显，连续两
个主场对上海两支球队的表现就是证明，输球确实源于
实力和细节把握上的差距。

此役，海港新外援梅伦多“出人意料”地首发登场，
并参与策动了本方第一粒进球。第 60分钟，梅伦多由
于体能下降被替换下场。赛后，这名西班牙中场表示，
第一次踢中超，胜利是好的开始。
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穆斯卡特其实一直在等这样一个
人，一个能够在对手后腰身后、防线身
前作为衔接并支配球权、策动下一步
进攻的人。去年，这件事情有奥斯卡
和巴尔加斯来轮流完成；今年，穆斯卡
特一度希望改造莱昂纳多，让他来分摊
一部分这样的工作。但很可惜，这样的
尝试至少到目前为止被证明是效果有
限。蒯纪闻或许是一个选择，但就这几
场比赛来看，下半场替补亮相后的效率
似乎更高。而梅伦多的到来，其实恰恰
就契合了这套战术体系的需求。

“他肯定不在最佳状态，尤其是体
能方面，但他的状态还可以，所以他会
参与部分比赛。”赛前一天，穆斯卡特
这样评价梅伦多的情况。从中我们能
够知道两件事：梅伦多无法支撑全场、
正如自己说的那样；梅伦多很职业地
保持住了一定状态。即便如此，直接
首发亮相还是出乎了不少人的意料。

在梅伦多加入后，最直观的效果
就是如萨和维塔尔身前有了接应点，
梅伦多的无球移动和寻找空间的能

力，令海港中场得以通过地面传切将
球发展至前场，这就是穆斯卡特想要
的东西。第一粒进球尽管来自对手后
卫的乌龙，但过程中梅伦多在前场右
肋的衔接是关键。在接到张琳芃后场
直传后，梅伦多稍做调整将球给到后
路的王燊超，后者随即与刘若钒打出
踢墙配合制造对手乌龙。

“我们上半场对中场加以控制，应
该说梅伦多给出了我希望的东西。”穆
斯卡特说。与之前相比，海港在前腰
区域的接球稳定性得到提升，这不仅
是对进攻的帮助，同时也能令球队减
少被对手直接就地反击的危险，进而
帮助两个边路球员有更多机会来往于
攻防两端，这些都是梅伦多能够提供
的帮助。“他不是那种一条龙直接解决
很多问题的类型，但他的技术能力、脚
下频率能够将球队的战术得以延续和
贯彻。”一名球队人士谈到。当然，对
海港来说，这同时意味着重新磨合，如
梅伦多自己所说的那样：“一切都还需
要时间和过程。”

与长春亚泰的这场比赛，海港首
发阵容中除颜骏凌外，并未派出任何
一名国脚，这主要是源于整体磨合角
度考虑。由于征战东亚杯的缘故，海
港队中的国脚是在16日飞抵长春，仅
仅在17日与新援在内的全队进行一
堂训练课后就投入比赛。

自2024赛季至今，在总共六个国
际比赛日之后的首场联赛中，海港的
比赛有五场被安排在周五进行，这也
就意味着，算上国际比赛日后的返程
时间，留给国脚调整与合练的时间通
常只有赛前最后一练。唯独一次非周
五的比赛是今年6月14日，（周六）下午
客场对阵浙江队。但其实，那场比赛
前的最后一场国家队比赛是在6月11
日，间隔依然只有两天，理论上与其他
时候并无差异。这也是为何，在本轮
赛前穆斯卡特会坦言，很多可能不是
太走运，并且如果可以的话，他也希望
能够有多一天时间磨合备战。毕竟，
这样的赛程、如此频率，在其他拥有多
名国脚的球队身上并不算多见。

当然，抛开赛程因素，海港在本场
比赛也有一些自身的情况值得重视。
首先就是外援进行调整后的适配性问
题，这其实从赛季初就有所显现。由
于古斯塔沃被撤销联赛报名，海港在

前场缺少了能够充当支点的中锋，如
此带来的困难就是当球队面临攻坚需
求时，禁区内缺少能争夺头球的高点，
同时在定位球攻防时也缺少了一枚重
要棋子。以对阵长春亚泰为例，在对
手两名中后卫苏祖和罗西奇的“照顾
下”，莱昂纳多很难接到有效传球，只
能寻求找身后的机会，一旦对手防线
退守，这样的机会其实很难形成有效
传跑配合。这也是缘何，莱昂纳多在
比赛中显得机会不多且参与度不够的
原因之一。下半场比赛中，好不容易
通过一次边路进攻形成倒三角传中，
可惜莱昂纳多的射门角度太正被对手
门将没收。

由于没有中锋，海港两侧的传中
威胁度也有所降低，但无论如何，决定
已经作出，俱乐部和球队需要共同承
担。至于如何进一步激活锋线，还得
教练组和全队继续提升表现、加强磨
合才行。这显然不算是件容易的事。

穆斯卡特开始“考虑”防守

中锋这道题，还得继续解

前场终于“有人接”了

从球队比赛风格的角度来看，这
场对阵亚泰对梅伦多来说会是很好的
实践与体验，与海港不同，亚泰的球风
简练直接，并且倾向于更多对抗，这种

“硬朗”的风格在中超不在少数。在技
战术含量不算太高的中超赛场，对抗
和体能的重要性容易进一步凸显。

“非常高兴能完成我的第一场中
超比赛，最高兴的是球队取得了胜
利。从个人身体状况来说，可能双腿
稍微吃力一些，我也知道这需要一个
过程。第一场比赛完成了60分钟还
算不错，接下去我还需要时间去适应
中超整场比赛的强度。”梅伦多说。开
场不久，梅伦多就有一次持球过程中
被对手撞倒，但主裁判并未吹罚；而整
个上半场，梅伦多受到的犯规不算少，
其中有几次比较明显的犯规没能等来
哨声，也令一向好脾气的梅伦多不免
有些不满。但在很多人眼中，类似这
样的情况在未来一些对手身上也容易
出现，无论是身体还是心理上，梅伦多
都得做好准准备，这也是中超联赛中
一批技术型球员所共同需要面对的。

赛后，从更衣室走出的梅伦多显
得心情不错，通过这几天的共事，他已
经能叫出一些工作人员名字。“这是一
个好的开始，正如我先前所说，无论是
体能上还是和球队的磨合都需要时

间。我和队友一起训练了几堂课，需
要更多时间去了解彼此。但最重要的
是我们取得了胜利，我们要保持这种
势头，我个人也会保持状态，希望在接
下去的比赛中表现越来越好。”梅伦多
说。

由于计划赛后第二天下午直接开
练，因此海港选择连夜返回上海。不
过因为天气关系，球队乘坐的吉祥航
空航班直到19日凌晨1点35分才落地
上海浦东国际机场，不少球员和乘客
都显得比较疲惫，反倒是梅伦多开始
和队中几名巴西外援一路说笑着离开
机场。新援在场上和场下都在不断融
入，这对海港而言无疑是积极的现象。

下场因为双腿有些紧
感受中超，梅伦多加速适应——


